

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'40 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor 41, Felanitx

EL Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE MADRID

Sr. Director de EL FELANITGENSE:

Muy señor mío: ¿Será posible que haya todavía quien lea estas cartas, que hace hoy catorce años comencé á dirigir á la Prensa hispano-americana, primero desde Barcelona, luego desde París, mas tarde desde Madrid, posteriormente desde París con motivo de la última Exposición y ahora otra vez desde la Villa y Corte?

Probablemente no. Y sin embargo, la labor no habrá sido muy lucida; pero calculando que un mes con otro no haya mandado más que tres cartas, resulta que he escrito próximamente 504, que si se encuadernasen formarían varios tomos, y en las que están citados todos los acontecimientos mas importantes de todo género que han ocurrido en estos catorce años.

Dios me dé á mí vida y á ustedes paciencia para que las cartas de Garci-Fernández sigan circulando por la Prensa hispano-americana; y deseando á ustedes feliz entrada de año, arriba el telón.

Los primeros años de un siglo resultan siempre despreciables; es tal la conciencia que todos tenemos de que ha de llegar una época en que se hable de los comienzos del siglo con desprecio, que nosotros, que fuimos hombres *fin de siècle*, no podemos resignarnos á resultar tan cursis que seamos de *principios del siglo*; y eso que, si no queremos pasar por este desprestigio, no nos queda otro recurso que *romper la pipa*, como dicen en Francia.

Europa, en los comienzos del siglo XX, no ha variado mucho en lo que se refiere al derecho político: después de cien años de tanto hablar de éste, resulta que el pez grande continúa comiéndose al pez chico, y que sigue siendo una tristísima verdad aquello de que «en la humanidad, como en la naturaleza, las últimas manifestaciones son siempre la fuerza».

Polonia fué víctima de Rusia; Francia pasó por las horcas caudinas de Alemania; los boers son patente ejemplo de lo que han adelantado el humanitarismo y la justicia, y á nosotros mismos nos han dado los Estados Unidos prueba práctica de lo que significan la razón y el derecho.

Si la filosofía y el altruismo no dan de sí más que lo que hasta ahora han dado, y si por otra parte, el libre examen nos hace acabar de perder la idea de otro mundo de justicia absoluta, habrá que convenir en que el mundo es un planetilla despreciable, y únicamente la fiesta grosera de la digestión y las vibraciones de la médula.

Esperemos que así como el siglo XIX fué el del vapor y de las cuestiones políticas, el siglo XX, con el dominio de la electricidad y de la cuestión social, nos haga mas ricos, más sanos y más creyentes.

Me parece que los comienzos del año me sugieren reflexiones tan sabias y tan hondas que me abren de par en par las puertas de todas las Academias y de la inmortalidad, por consecuencia.

A pesar de ser hombres de *principios de siglo*, el modernismo nos da de cuando en cuando pruebas de su existencia, y ofrezco á usted como regalo el siguiente fragmento de una novela esencialmente modernista, que constituye, en mi opinión, una verdadera golosina:

«Sedimento del adulterio en la conciencia.

«.... Así terminaron aparentemente aquellas relaciones, germinadas en el ovario de miseria, desarrolladas por la imposibilidad de lucrarlas, una vez empezadas, con amargo lacre en el relicario del olvido, y de matarlas apenas nacidas como á los monstruos de la civilización lacedemonia, alimentadas por las espongiolas del vicio, desparramadas en el pecho del sátiro, absorbiendo podridos halibies elementos y bañadas en el frío sudor del miedo al escándalo, sobrenadando coagulado é inerte en el proceloso barrunto de miserable provenir; si se cortaran lo mismo al golpe rudo del hacha que al dentelleo de la sierra, fortalecidas por la necesaria clandestinidad que aumenta los senti-

mientos al no permitirles desahogo, acorralándolos en su propio seno y vivificados en los conatos de ruptura, ineludible secuela de los lazos sin nudo, aunque no salgan de las fronteras de la intención, los cuales animan en la continuidad de lo momentáneamente perturbado en las esferas del pensamiento ó de la realidad, como aviva á la lumbre el soplo que no ha logrado apagarla, prestándole, al revés, componentes inflamadores.»

Y después de todo esto, el autor que se llama, para que no pierda otro Lopez de Haro, continúa y dice:

«Así se ocultó, en fin, á la faz del mundo aquel comercio afrentoso, traficado de contrabando, burlando las leyes fiscalizadoras de su similiar la prostitución; pero no terminaron á la vez los acerbos padecimientos impresos en el corazón de Pepa, con los caracteres indelebles de las inscripciones en sillares graníticos, grabadas por el cincel de diestro lapidario, ni se murieron en el alma ajada cual flor marchita por el nauseabundo moco de hinazos, porque no merecían la consoladora mortaja del olvido; ni se ocultaron al mundo de los sentimientos, porque habían de ser los recaudadores del tributo pasado que la conciencia impone á ese infame comercio en monedas de remordimiento. Sobrevivieron, sí, cual euménides, furias vengadoras insufladas por el halito de la cólera celestial, y esputadas en transportes de divina justicia, para mantener incesante en elevados tonos los ayes lastimeros del dolor moral. ¡El crimen fué monstruoso; pero excusado por la necesidad, no merecía tan duro suplicio!»

No pueden ustedes quejarse de los *estrenos* literarios que les ofrezco: porque en punto á tontería y simplicidad modernista, el *Sedimento* no tiene desperdicio.

Yo bien quisiera hacer á ustedes un obsequio más práctico y más agradable, como, por ejemplo, Jerez de la casa de Domecq, cognac extra de la misma marca, que es la casa mejor del Mundo, pero mis medios no me permiten obsequiarles más que con golosinas literarias, y me parece que la que les he ofrecido es única en su género.

De política no he de decir nada; todo aquello de la reorganización de los servicios queda reducido á una frase parecida á aquella otra que afirma que España es un país eminentemente agrícola, y á las otras que he citado muchas veces de la sabiduría del trono, la hidalguía de la Nación, la lealtad del Ejército, lo incorruptible de la Magistratura y el sacerdocio de la prensa.

Apesar de que la situación general no mejora, el país trabaja y hasta va habiendo un comienzo de principio de ahorro, sintoma que puede serlo de regeneración en lo porvenir. Una compañía extranjera, pero que ya tiene por su gran importancia en el Mundo profundas raíces en España, *La Mutual Life*, que acaba de hacer una nueva instalación de sus oficinas en los entresuelos de la casa que ocupa en la calle de Sevilla, ha logrado en muy pocos meses reunir una gran cartera porque las combinaciones que ofrece y el fondo de reserva con que cuenta la han hecho en España merecedora de la gran confianza que inspira.

La que nos ha salido respondona ha sido la Lotería Nacional, primero alarmándonos con la falsificación y luego dando los premios fuera de Madrid; todo se descentraliza, la política, el teatro, hasta la lotería; y como yo voy estando fuera de mi centro, feliz Año nuevo y hasta la próxima.

GARCI-FERNÁNDEZ.

EL FIN DEL MUNDO

DENTRO DE SETENTA Y UN DIAS.

Un telegrama de San Francisco anuncia que los astrónomos del Observatorio de Leck, en California, han hecho un descubrimiento terrible.

Un sol, que ahora aparece como una estrella de sexta magnitud, avanza hacia nuestro planeta, hacia la Tierra, con velocidad de 240 kilome-

tros por segundo ó sea de unos noventa mil kilómetros por hora.

Cuatro fotografías sucesivas han tomado de este astro encendido que se nos viene encima, pero no dice el telegrama á que distancia se halla todavía este enemigo, para poder calcular cuando nos llegará á encontrar.

Porque bueno es advertir que, aunque la velocidad con que el nuevo sol se aproxima parece tan enorme, las distancias interestelares son enormísimas, y se necesita mucho tiempo para salvarlas.

La luz que sale de la estrella mas cercana de la tierra (estrella que llaman los astrónomos «alfa» del Centauro) tarda tres años y medio en llegar á nuestro globo, y eso que camina á razón de unos 250.000 kilómetros por segundo. De aquí se deduce que si el sol que hacia nosotros viene se hallase todavía á una distancia aproximada á la que nos hallamos de la estrella mas cercana, dicho sol, caminando hacia la Tierra con la velocidad de 240 kilómetros por segundo, hallada por los astrónomos de California, no chocaría contra este pobre planeta hasta dentro de unos «tres mil quinientos años!»

Pero si el astro que se aproxima estuviera ya á la misma distancia que nuestro propio Sol (el astro que nos alumbraba, nos calienta y nos sostiene), entonces no nos quedaban ya de vida más que unas 1.700 horas ó sea unos 71 días, caso de que se verificase el choque.

De todos modos de aquí al 12 de Marzo hay tiempo para muchas cosas, entre ellas para que los astrónomos del observatorio de Lick fijen la distancia del intruso, dato necesario para determinar la fecha positiva de su visita.

Además me voy á permitir añadir una observación por si puedo dar alguna tranquilidad á los lectores, y es que mientras este astro camina hacia nosotros, la tierra tampoco se está quieta, esperando para recibirle.

Por el contrario, nuestro globo tiene nada menos que once movimientos simultáneos, cuales son:

- 1.º De rotación, vuelta completa en veinticuatro horas.
- 2.º De revolución alrededor del Sol en 365 días y un cuarto de día.
- 3.º De precesión, cuyo periodo es de 25.765 años.
- 4.º De gravitación luni-solar, en veintiocho días.
- 5.º De nutación, en dieciocho y medio años.
- 6.º Variación de la oblicuidad de la eclíptica, próximamente 47 segundos de arco cada 100 años.
- 7.º Variación de la excentricidad de la órbita.
- 8.º Cambio de la línea de los ápsides, cuyo periodo es de unos 21.000 años.
- 9.º Perturbaciones planetarias.
10. Cambio del centro de gravitación de todo el sistema solar.
11. Traslación de todo el sistema solar en el espacio.
12. Alteración de latitud con varios grados de periodicidad.

Con todos estos movimientos de que nuestro planeta goza, ¿en qué punto del espacio estaremos cuando el nuevo astro se acerque á estas inmediaciones?

Vicente Vera.

EL ORO EN FRANCIA

El público se queja con frecuencia de la escasez de oro, pero no es difícil saber el lugar en que se oculta.

Las sumas inmensas impuestas por las cajas de ahorro y las numerosas sociedades, etc., al capitalizarse, llegan á formar capitales de que es difícil formarse idea.

Según *Le Travail National*, la existencia actual de oro en el Banco de Francia asciende á la enorme suma de 2.255 millones, que es con mucho la mayor masa de metal amarillo que existe en el mundo. Para llegar á reunir esta cantidad habría de reunirse las existencias de

Alemania, Inglaterra, España, Países Bajos ó Italia y aun queda una pequeña diferencia en favor de la Francia.

Un solo país puede rivalizar con Francia, y es Rusia, cuyo Banco Imperial tiene existencias por valor de 2.073 millones, de modo que los Bancos de las dos aliadas cuentan con 4.328 millones en oro, ó sea más de la mitad del oro (8.380 millones) existente en Europa.

El peso del oro que posee Francia es próximamente de 757.500 kilogramos, ó sea una masa igual á la de 24 locomotoras de treinta toneladas cada una.

Parece mentira que estas cosas haya en el mismo planeta en que está España.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Por la dirección general de Obras públicas se ha señalado el día 4 de Febrero próximo, á las doce de la tarde para la celebración de la subasta para la adjudicación de las obras del muelle de la Consigna, Contramuelle y Muelle interior del puerto de Ibiza, cuyo presupuesto de contrata es de 914,707,25 pesetas.

El presupuesto, condiciones y planos correspondientes se halla de manifiesto en el Ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas y en el Gobierno Civil de esta provincia.

—En virtud de la instancia que don José Tous ha presentado en este Gobierno de esta provincia, solicitando la correspondiente autorización para las funciones públicas en el nuevo Teatro Lírico, instalado en el Huerto del rey, el señor Gobernador ha pasado una comunicación al señor Arquitecto Municipal, suplicándole que practique un detallado reconocimiento á todas y cada una de las dependencias del mismo, emitiendo el oportuno dictamen acerca de si el nuevo edificio se halla construido en forma legal y si reúne todas y cada una de las condiciones que exige la Real orden de 13 de Mayo de 1882 y el Reglamento aprobado por Real decreto de 27 de Octubre de 1885.

DE LA PENINSULA

Los individuos que componen la comisión del Senado nombrada para entender en el proyecto de reforma de la ley municipal, se ocupan estos días, en unión del Sr. González, de ultimar el estudio de dicho proyecto, á fin de que, al reanudarse las sesiones en aquella Cámara, esté ya ultimado el dictamen.

Desde luego puede asegurarse, según informes de «El Liberal», que dicho dictamen será favorable á la pretensión de los obreros, y que éstos, lo mismo que todos los ciudadanos españoles, podrán ser elegidos concejales, siempre que se encuentren en el uso de sus derechos civiles y lleven cuatro años de residencia en el término municipal que le elija.

Algunos individuos de la citada comisión han propuesto además que, á semejanza de lo que ocurre con la Sociedad de Amigos del País y otras análogas, se conceda representación á determinadas Sociedades obreras, cuya importancia sea por todos reconocida. Sobre este extremo no se ha llegado todavía á un acuerdo.

Para los efectos de urbanización, higiene y otras necesidades de la vida moderna, se dividirán, probablemente, los Municipios en tres clases, exigiéndose á cada uno de ellos, según su categoría y recursos de que dispongan, el cumplimiento de las referidas disposiciones sanitarias y urbanas.

Se quitará á los Municipios, cualquiera que sea su categoría, toda intervención en materia electoral.

En el proyecto se introducirán otras modificaciones, de acuerdo todas con el ministro de Gobernación, y sin que varíen la tendencia y el espíritu en que el señor Gonzalez ha inspirado su reforma.

El proyecto de reforma de la ley provincial no se presentará á las Cortes hasta que sea aprobada la municipal.

—La Gaceta ha publicado un aviso de la subsecretaría del ministerio de Instrucción pública, sacando á oposición 3 plazas de escribientes calígrafos que han de prestar servicio en dicho centro, y dotadas con el sueldo anual de 1.250 pesetas.

Las solicitudes se admiten durante un plazo de quince días.

También ha publicado un real decreto autorizando á la Dirección general de Comunicaciones para que anuncie una convocatoria de aspirantes de correos y dividiendo el escalafón de telégrafos en cuerpo facultativo y cuerpo administrativo.

Serán preferidos los aspirantes terceros de correos que estaban en el cuerpo con carácter de interinos y que en virtud de los nuevos presupuestos quedaron cesantes en 31 del pasado Diciembre.

—Telegrafían de Cádiz que el juzgado trabaja activamente para depurar cuando se relaciona con el complot descubierto en Jerez.

Se han hecho nuevas detenciones.

Por precaución se han enviado fuerzas de la Guardia civil y guardias municipales á los campos á fin de evitar que se cometan hurtos.

Las autoridades creen que el complot no tiene ramificaciones y que se trata solo de una reunión de obreros incultos.

Otros creen que se trataba de elementos procedentes de Cadiz y que recibían excitaciones los complicados en el complot, de las sociedades de resistencia.

También parece que se preparaba en dicha población un mitin societario, al que debían asistir delegaciones de Cadiz, Sevilla y otros puntos.

Los periódicos de Jerez defienden las buenas tendencias de las clases obreras de la comarca, atribuyéndolo todo á manejos extraños.

Hacen notar que el anarquismo no está organizado en la provincia, á pesar de la propaganda que hace.

Afirman que en el caso de que hubiera algo serio sería debido á la miseria y que muchos obreros se asocian para contrarrestar los efectos del hambre.

En Arcos viven más de tres mil trabajadores en el campo, sin otro sitio donde cobijarse.

De Algar, Paterna y Grazalema muchos jornaleros van á Jerez en busca de trabajo contribuyendo esto á sostener la situación violenta.

—Con el fin de que las Escuelas Normales no carezcan de personal docente indispensable para que sea fructífera la enseñanza, por el Ministerio de Instrucción pública se ha publicado un Real decreto cuya parte dispositiva dice así:

Artículo 1.º Queda en suspenso la aplicación del artículo 13 del Real decreto de 6 de Julio de 1900 hasta la implantación definitiva del de 17 de Agosto de 1901, en lo referente á los estudios de la carrera de Maestros.

Art. 2.º Los servicios que presten los Profesores provisionales que se nombren para las Escuelas Normales en virtud del presente decreto no servirán de abono, en ningún caso, para aspirar á plazas en propiedad.

—Para nueve senadurías vacantes por fallecimiento, hay, hasta ahora, 67 políticos que pretenden el sillón de la alta Cámara, para evitarse gastos y trabajos electorales.

El Sr. Sagasta y sus colegas se ven acosados por todo género de influencias, algunas de encoquetadas damas del mundo elegante.

—Parece que se ha fugado el recaudador de contribuciones de la zona de Calatayud con una considerable cantidad.

En Zaragoza, según nos comunican, se hacen muchos comentarios sobre las liquidaciones de cuentas con los agentes de la cobranza.

El sistema que suele seguirse en algunas tesorías y lo deficiente de la Instrucción para cumplir bien aquel servicio, requiere grandes reformas á fin de evitar perjuicios á la Hacienda y á los contribuyentes.

SECCION LOCAL

Por existir alguna diferencia entre los datos de la parroquia y los del Juzgado, referentes al movimiento de población ocurrido en esta ciudad durante el año 1901, trasladamos á nuestros lectores el siguiente extracto sacado de los libros parroquiales y de los que se llevan en las filiales de Cas-Concos y L'Horta:

Matrimonios, 116.

Nacimientos.—Varones, 151; hembras, 155; total, 306.

Defunciones.—Varones, 101; hembras, 110; total, 211.

Diferencia en aumento, 95.

—En el caserío de Cas-Concos se representó el lunes la Adoración de los Reyes Magos, á cuyo acto concurrieron en numerosos carruajes muchos vecinos de esta localidad.

Mañana tendrá lugar igual representación en la colonia de Porto Colom.

—En atento B. L. M. nos participa D. Guillermo Binimelis y Oliver que ha sido reelegido Alcalde Presidente de nuestro Ayuntamiento.

—Si no fuera porque el sol se muestra compa-

sivo y nos envía sus brillantes rayos sin que los estorbe casi nunca ni una nubecilla, estaríamos desde hace días en una temperatura glacial; tal es el frío que se deja sentir. En las mañanas y noches podemos convencernos de ello.

Las heladas caen fuertes y sucesivas sobre nuestros campos; y á tal estado atmosférico se atribuye principalmente el gran número de enfermos que se cuenta en esta ciudad, entre constipados y dengues, que aunque no se presenten de cuidado, no dejan de hacer su visita á todas las familias.

—El agente ejecutivo de nuestro Ayuntamiento, ayudado por algunos dependientes de la autoridad, está procediendo al embargo de bienes muebles con que cubrir muchos débitos que tienen por consumos los contribuyentes de este término.

—Próxima la festividad de San Antonio, en cuyo día, según costumbre antiquísima, tiene lugar la bendición de caballerías, seguida de carreras en plena población, creemos de nuestro deber interesar al Sr. Alcalde que pruebe de conseguir lo que jamás se ha conseguido: es decir, que no se corra por las calles tan desenfrenadamente, y que al menos se eviten las desgracias que casi cada año hay que lamentar.

Todas las personas sensatas se lo agradecerían.

—Hasta el 23 del corriente permanecerá expuesta al público, para los efectos de reclamación, la lista de electores para Compromisarios.

—El Ministro de la Guerra, cumpliendo el Real decreto constituyendo el Ejército de Baleares, ha organizado las reservas de primera y segunda línea.

El teniente coronel nombrado para el batallón número 2 de la segunda reserva, con residencia en esta ciudad, es D. Pablo Más.

—Ha sido trasladado á Alicante el Tesorero de Hacienda de esta provincia, Sr. Eguilaz, viniendo á ocupar su puesto el Sr. Ládico.

Teatro

El debut de la compañía de zarzuela que actúa en nuestro coliseo, fué un verdadero triunfo para su director D. Angel Gonzalez. En el juguete *Salon Eslava* estuvo inimitable: cual más no se puede desear. En las demás zarzuelas conquistó también muchos aplausos, que compartió con el Sr. Brunat y con las señoritas Felip, Gonzalez y Peña.

En la función anunciada para mañana se representarán dos obras nuevas en este teatro: *La Czarina* y *Colegio de señoritas*.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 4

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se acordó el número de comisiones permanentes en que se ha de dividir el Ayuntamiento.

Se acordó se practique una liquidación en la recaudación de consumos. El Sr. Fuster propuso que la liquidación sea general de todos los débitos y créditos del Ayuntamiento.

Aplicar un turno de prestación personal al camino del Algar desde el Camp Roig hasta la cala.

Y comunicar á los herederos del exrecaudador de consumos Sr. Llull que tienen obligación de efectuar la liquidación de los años que ejerció este cargo en este Municipio.

Se acordó delegar al Sr. Síndico de este Ayuntamiento para pasar á Palma á enterarse del estado en que se encuentran las fincas de Juan Adrover (Pota.)

Se acordó que Antonio Miró liquide sus descubiertos por el arbitrio Matadero.

El Sr. Alcalde dió conocimiento al Ayuntamiento de los Alcaldes de barrio nombrados.

Se acordaron varias bajas por consumos.

Se acordó alzar la fianza del recaudador de cédulas personales D. Jaime Pou que la tenía prestada el Sr. D. Nicolas Bordoy.

Se nombró 2.º Síndico á D. Sebastian Fuster, y se levantó la sesión.

SECCION LITERARIA

El Escorial

(1) El real monasterio de San Lorenzo del Escorial se halla situado á la falda de las montañas de Guadarrama, á ocho leguas de Madrid; y á la distancia de dos leguas de las antedichas montañas. Este célebre monasterio, que se cuenta por la octava maravilla del mundo, fué fundado por el rey de España Felipe II en 1563, dándole el título de *San Lorenzo el Real de la victoria*; pues el día 23 de Abril del citado año se puso la primera piedra bajo la dirección del arquitecto Juan Bautista de Toledo, que aunque no pudo concluir la obra á causa de su muerte, siguió en todo y por todo la delineación del mismo su sucesor Juan de Herrera.

Asegúrase que el mencionado rey erigió dicho monumento por particular devoción, y en agradecimiento de la victoria alcanzada contra las armas francesas, en la memorable batalla de San Quintín. No es raro el que se empleasen unos 20 años en la construcción de tan maravillosa fábrica; pues empezando en Abril del citado año 1563, se dieron por terminadas sus obras en 13 de Septiembre de 1584.

Segun los datos más fidedignos se sabe que los gastos de su construcción ascendieron á 5.260.560 ducados incluso el de las pinturas, la obra de mano de los bordadores, gasto de toda la fresnada, cerca y estanques, el de la casa del Quegigal y su territorio; las paredes y cercas de las Rodas, el campillo, monasterio, sus casas y edificios que adornan estos bosques; y aunque se añada el de las sedas, brocados, plata, oro, lienzos y libros de estudio apenas llegará todo su coste á cinco millones de ducados, y en la iglesia con todos sus adornos, se sabe de cierto no pasó de un millón docientos cuarenta mil ducados.

Innumerables son las particularidades notables que encierra en si, esta magnífica fábrica. Tiene nada menos que 15 claustros, los más de tres órdenes de arquitectura, 11 patios, nueve torres con inclusión del insigne *Cimborio* de 330 pies de altura desde el suelo hasta la cruz; las puertas y ventanas se acercan á 12000; además hay 14 zaguanes, 86 fuentes ó aljibes, 80 escaleras, siendo casi innumerables las piezas interiores. Tiene tambien dos bibliotecas, 5 aulas, 6 dormitorios y una hospedería de tres salones, además de otras piezas grandes, que sirven de paso; 7 oratorios muy adornados, 9 refectorios de grande capacidad y aséu; 5 enfermerías, una botica con cinco piezas; dos hospederías, 9 cocinas, 40 cantinas ó depósitos de agua de gran cabida, y los desvanes, sobrados y camaranchones del extremo del edificio, se unen y cruzan de tal modo, que vienen á formar una especie de parrilla.

Como curiosidades tiene 51 estatuas de tamaño natural, que pueden competir con las de la antigüedad, las 13 de piedra, y las 38 de bronce doradas al fuego; y muchas otras menores, como crucíficos, imagen de san Jerónimo, san Juan Bautista, y algunas de la Virgen, todas de muy buen escultura, y de materias varias: más de 1600 pinturas al óleo originales, cerca de 250 al fresco, siendo casi innumerables las copias, retratos de reyes, pontífices, paisajes (etc); tiene 14 piezas embalsamadas de marmol pardo y blanco con labores primorosas. La primera y segunda mesa de las gradas y de los oratorios de los reyes, son de jaspe finísimo, que parecen todas de cristal, mezclado de multitud de colores. Otros adornos ilustran este edificio como alhajas, escritorios, bufetes, estanterías, de varios géneros de madera.

Aun se ve hoy día (y excita la curiosidad de los viajeros) la piedra en forma de silla desde la cual presenciaba Felipe II los trabajos de los operarios; está situada sobre un cerro á la parte del Oeste, punto que domina todo aquel vasto edificio, á un cuarto de legua de la fuente llamada de las arenitas.

A la entrada del templo se ve el soberbio patio de los Reyes, llamado así por las estatuas de 17 pies de alto, que se hallan colocadas en la fachada principal; estas son de piedra berroqueña representando á los reyes del antiguo testamento; Salomón, David, Manasés, Ezequías, Josías y Josafat; cada una de estas pesas 500 arrobas.

Las coronas de estos reyes son de bronce dorado al fuego, y de 4 arrobas de peso cada una; el arpa de David pesa 14 arrobas. La bola del *Cimborio*, ó sea media naranja y es de hierro, pesa 136 arrobas y la cruz, que se halla encima de aquella pesa 73 arrobas.

El retablo del altar mayor es de un mérito extraordinario. En la parte superior está un crucifijo de bronce macizo, y á los lados la Virgen y San Juan, del mismo metal. Sobre los pedestales en que rematan las cartelas, hay otras dos estatuas de san Pedro y san Pablo, cada una de estas de 9 pies de alto. Los pulpitos son de preciosos mármoles de colores, con sobrepuestos dorados; se los regaló al monasterio el rey Fernando VII en el año 1829, como tambien nna hermosísima lámpara que arde constantemente ante el Sagrario. En los costados ó colaterales de la capilla mayor, hay dos tribunas ó reclinatorios de caspes preciosos; en el del Evangelio se ve la efigie del emperador Carlos V de Alemonia y I de España, padre de Felipe II, con su real familia todos en actividad de orar mirando hacia el Tabernáculo.

(1) Como la presente narración está tomada de unos apuntes que nos facilitó un viajero que habia visitado tan maravilloso edificio hace ya algunos años, podria ser muy bien que algunas cosas hubiesen sufrido transformaciones notables.

Pompeyo Leoni, fué el artífice de estas diez estatuas. En la sacristía que tiene 108 pies de largo por 38 de ancho, se conservan hermosas pinturas del *Ticiano* Alberto Duvero y otros famosos artistas.

La escalera que conduce al panteón de los reyes, obra de Felipe III y Felipe IV, es de marmol de diversos colores, cuya vista es sorprendente. En este panteón que mide 36 pies de diámetro por 38 de alto, se hallan colocados por su órden los sepulcros de los reyes que han tenido sucesión, á saber en el costado derecho del altar del Santo Cristo, el emperador Carlos V, Felipe II su hijo Felipe III, Felipe IV, Carlos II, Luis I, Carlos III y Carlos IV. En el lado izquierdo, siguiendo el mismo órden, estan las reinas Isabel emperatriz esposa de Carlos V; Ana cuarta esposa de Felipe II; Margarita esposa de Felipe III; Isabel de Borbón primera esposa de Felipe IV; Mariana de Austria, segunda esposa del antedicho rey; Luisa de Saboya, primera esposa de Felipe V; Maria Amalia; esposa de Carlos III, y Maria Luisa de Borbón, esposa de Carlos IV.

Hay en este panteón, que es de figura octagonal 26 urnas, 17 están ocupadas y 9 desocupadas. El Panteón llamado de los infantes, que están contiguo al de los reyes, tiene 36 pies de largo, por 16 de ancho, con otro tanto hasta la bóveda.

Para completar la narración exacta de este bellissimo edificio diremos que hay 51 campanas, 8 organos, y unas 10,000 ventanas. Unido al convento por la parte del Oriente, está el real palacio de S.S. M.M. y A. A. cuyos adornos son ciertamente admirables los jardines de palacio son preciosos, estos miran hacia la parte de Madrid. En la sala llamada de las Batallas, se ven las de las *Navas de Tolosa*, la de *Lepanto*, la célebre de *San Quintín* y la toma de Granada por los reyes Católicos, etc.

Aun se conserva la mesa y sillas donde Felipe II despachaba con sus ministros, tanto una como otras son en extremo sencillísimas. Tambien se ven las dos banquetas, una de invierno y otra de verano sobre las que apoyaba dicho monarca la pierna enferma. Y finalmente, al lado del altar mayor, está la tribuna de cristales; en donde Felipe II hizo llevar su cama para oír misa; en ella permaneció hasta su fallecimiento.

La casita llamada del Príncipe, está á un cuarto de hora del Sitio por la parte del Este; aunque pequeña contiene inmensas riquezas y presiosidades sin cuento.

He, aquí, una descripción aunque succinta del Real

sitio del Escorial, una de las maravillas del mundo, de grandeza y magnificencia tal, que hizo exclamar á un ilustre personaje que lo visitaba: *opus miraculum orbis.*

SEBASTIÁN BARCELÓ

¡Increible verdad!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objetos de oro de ley, garantizado con hermosísimos y esplendidos brillantes, químicamente perfectos, de mas valor, por su constante esplendor y limpieza, que los verdaderos.

5.000 pesetas

se regalan á quien distinga estos brillantes ALASKA de los legítimos.

Anillo para caballero, oro y brillante, pts. 50. Idem para idem (brillante muy grueso), 100 idem. Alfiler, idem idem, 25 idem. Anillo para señora ó señorita, idem idem, 25 idem. Pendientes (par) para señoritas, idem idem, 25 idem. Idem para señora, idem idem, 50 idem. Idem para idem, (brillantes gruesos), 100 idem. Idem para niñas, (verdadero regalo), 25 idem.

Se envían franco de todo gasto por correo en cajitas certificadas y declarada mercancía, para toda España é Islas.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes de Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo.

No se hacen descuentos; no se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe.

Dirigirse al representante general y único de la *Sociedad Oro y brillantes Am: Alaska*, G. A. Buyas, Corso Romana, 18, Milan (Italia.) 2

Memoria del Castillo de Bellver—Folletín de El Felanigense.—8

una especie de gamon juncoso, el enforbio, la pimpinela, el geranio, la verbena, el talasparviense, el erisimon, la bursa pastoris, la saxifraga y hasta el venenosio hyosciamo, sin otros, que no cuento por muy comunes ó por ignorar sus nombres.

— 33 —

¿Y qué juzgará usted si le digo que fuera de las parietarias y cerrajas (aquí *Uetsons*), que nacen por las paredes interiores de la galería alta, su bóveda misma presenta el rarísimo fenómeno de dos higuera inversas, una pequeña y otra grande, que escondiendo su raíz entre las claves, crecen perpendicularmente hacia abajo? La mayor de ellas extiende sus ramas hasta tres y mas varas de largo, formando una gran copa, y las de entrambas se cubren á su tiempo de muy grandes y lozanas hojas, aunque sin dar fruto. ¿No diria usted que el supremo. Autor de la naturaleza se complació en alterar aquí el influjo de sus leyes ordinarias, para ofrecer en producción tan extraña, materia de curiosa y entretenida contemplación á los infelices que por sus altos decretos hubiesen de morar algun dia en esta triste soledad? El temor de que semejantes plantas dañasen á la bóveda ha hecho cortar mas de una vez estas higuera; pero ellas renacen luego, y de nuevo brotan con mayor fuerza; y tanto es el poder vegetal de su raíz, que viva siempre y firmemente agarrada al corazón de los sillares, parece que se obstina en acelerar su ruina para su libertad y sobrevivir á ella.

Considerado este castillo en su primera época, y cuando no conocida aun la moderna tormentaria, solo podia ser combatido con arietes y catapultas, su fuerza era de las más respetables de aquel tiempo, así por su áspera y eminente situación, como por la solidez de sus muros y defensas, altura y robustez de sus torres, y anchura y profundidad de sus cavas. Hoy mal apenas pudiera resistir media hora á una batería de veinte y cuatro, obrando de los cerros que la dominan al oeste y noroeste. Contra este inconveniente se ejecutaron las obras modernas, de que ya dí á usted razón. Si las me-

le descubra, y como su forma sea tan antigua y extraña, no se puede mirar de parte alguna sin que hiera fuertemente la imaginación y despierte en ella las ideas mas caprichosas. Alguna vez, al volver de mis paseos solitarios, mirándole, á la dudosa luz del crepusculo, cortar el altísimo horizonte, se me figura ver un castillo encantado, salido de repente de las entrañas de la tierra, tal como aquellos que la vehementemente imaginación de Ariosto hacia salir de un soplo del seno de los montes para prision de algun malhadado caballero. Lleno de esta ilusión, casi espero oír el son del cuerno tocado de lo alto de sus albacaras, ó asomar algun gigante para guardar el puente, y aparecer algun otro caballero, que ayudado de su nigromante, venga á desencantar aquel desventurado. Lo mas singular es, que esta ilusión tiene aquí su poco de verosimilitud, pues sin contar otras aplicaciones, el castillo ha salido todo de las entrañas del cerro que ocupa.

— 36 —

A poca distancia de sus muros, y á la parte de oeste, se ve la tenebrosa caverna de donde se sacaron todos sus sillares, y cuya negra boca, que respira al mediodía, pone grima á cualquiera que se le acerca. Yo he reconocido gran parte de ella; está minada en diferentes galerías, mas ó menos espaciosas, y de mucha, pero no conocida extensión, por mas que el vulgo crea que comunica de una parte al mar y de otra á la ciudad. Por estas galerías se puede dar la descripción de lo mas interior del cerro hasta cierta profundidad. Compónese por la mayor parte de grandes y espesas tongas de marés ó asperon, echadas horizontalmente á diferentes alturas, alternadas y cortadas por otras capas de piedras rodadas, sueltas en arena ó marga, ya roja, ya blanquecina, con mezcla de greda, arna ó tierra caliza, pero unas y otras de menos espesor. Sobre todas ellas, y sobre la boca misma de la gruta, se ve la tongada de grandes conchas, de que ya hablé á usted, y sobre esta capa superior del cerro, que es una piedra compuesta de varias materias, en que predomina la

DIETARIOS y Calendarios Americanos para 1902

Se ha recibido en esta imprenta un rico y variadísimo surtido, vendiéndose á precios verdaderamente módicos.
Calle Mayor, número 41.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

al que presente CAPSULAS de SÁNDALO mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1893. Veintidós años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Precio 14 reales.—Farmacia del Dr. PIZÁ, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Pedid Sandalo Pizá —Desconfiad de Imitaciones

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓ DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varios plaguets, en los quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no s' aumentará es preu anterior de quatre reals cada exemplar.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer Major número 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

OBRES DE DON BERNAT BAL-LE PVRE.
A CUATRE REALS LA PESSA

Sopes escaldades y Pancuit. Agranadures, Espigolayes y Axar- mims.

recia ó no, otros lo juzgarán; bástame á mi reflexionar, con respecto á mi objeto, que pues existe aun este precioso monumento, será lástima que una mano diestra no extienda por medio del dibujo y el grabado su noticia, preservándole de la ruina que amenaza, no solo á sus piedras sino tambien á su memoria. Yo lo he procurado, haciendo formar un bosquejo de su planta y alzada, que aunque imperfecto, servirá para dar á usted y conservar alguna idea de sus ya afeadas bellezas.

Quisiera tambien, para completar la parte histórica de esta descripción, dar á usted noticia del año en que empezó á construirse el castillo y del arquitecto que le construyó; pero las mas exquisitas diligencias no han bastado para descubrirlos. El vulgo le cree obra de nosotros, como á todas las que se alejan un poco de su timido conocimiento. Los historiadores de Mallorca lo atribuyen á su rey don Jaime el Segundo, y dicen que le destinó tambien para habitación de sus sucesores; pero sin otro apoyo que el de la tradición. Acerca de esto voy yo recogiendo algunas noticias y reuniendo varias conjeturas, que á usted no serán desagradables. Mas como no sea fácil exponerlas sin entrar en discusiones tal vez prolijas, las reservo para las notas, que la necesidad de ilustrar otros puntos hace necesarias. Entre tanto puede usted contar de seguro que el año de 1309 estaba concluido este castillo, y que por lo menos tiene ya cinco siglos de edad.

Pero ¿qué son cinco siglos en comparación de los que recuerda al espíritu este venerable monumento? Construido todo, salvo el exterior de la galería alta, de una especie de asperon llamado aquí *marés*, sus sillares se ven rellenos de pedruzuelas rodadas de diferentes tamaños y colores, ya confusamente agrupadas, ya sembradas y sueltas por su masa arenosa. Ahora bien, estas pedruzuelas fueron en algun tiempo desprendidas de las altas montañas de la isla, ó bien de algun continente más distante, pues que su pasta y colores son har- to varios; fueron despues rodadas y arrastradas por las

aguas, privadas de sus ángulos y asperidades y depositadas en este cerro cuando era todavía arenal ó playa de arena suelta. Esta arena al fin, endurecida y petrificada por la acción de algun gluten ó fluido, se hubo de convertir en asperon, envolviéndola en su seno; conjetura que es tanto mas probable, cuanto así los sillares como la matriz de la cantera en que fueron cortados, envuelven tambien algunas conchas y mariscos, indicios de haber estado cubiertos del mar. Añada usted que estas conchas se hallan en lechos no muy espesos, pero muy extendidos en la misma cima del cerro, que se ven algunas por sus laderas, y que se descubren inestudadas en la roca y en las alturas y lugares adyacentes hasta un cuarto de legua de distancia. Añada tambien que son de las que llaman *bivalvas* y *longitudinales*, tan grandes, que tienen desde una tercia hasta media vara de largo, y por último, que de ellas, segun me han informado, no se halla hoy ninguna viva ni muerta en la vecina playa. Y hé aquí cómo el espíritu, á vista de semejante fenómeno, no puede menos de transportarse hasta los tiempos del diluvio por lo menos; esto es, á mas de cuarenta siglos antes que se levantara este hoy anciano y decrepito castillo. Así es como la naturaleza, obediente á las leyes que le dictó su divino Hacedor, volviendo y revolviendo, cambiando y desfigurando la faz de nuestro pequeño planeta, le re- nueva y conserva; mientras que las deleznables generaciones de los hombres, arrastradas en la impetuosa corriente del tiempo, se van sucediendo atropelladamente, y desaparecen y caen con todos sus monumentos en el abismo insondable de la eternidad!

Pero ya es tiempo de salir de este castillo para recorrer sus contornos y dar á usted mas cabal idea de su situación, la cual es por todas partes áspera, fragorosa y de difícil acceso, salvo hácia el oeste, donde presenta un poco de terreno algo llano y tratable. Su altura es tal, que apenas hay punto ni rincón en toda la escena que domina, por bajo y distante que sea, que no

LOTERIA NACIONAL

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 20 de Enero á 50 pesetas uno divididos en décimos á 5 pesetas.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañeria y Novedades para Señoras, ex pléndidos surtidos.
Sastreria á la medida para Señoras, bajo modelos de París.
Pañeria y Novedades para Caballero.
Sastreria á la medida para Caballeros y niños.
Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.
Camiseria y confección de blanco, en todos sus ramos.
Articulos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.
Sastreria especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.

Buen surtido: buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

PALMA DE MALLORCA.

LA MUTUAL LIFE

(THE MUTUAL LIFE INSURANCE CO. OF NEW-YORK)

COMPANÍA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA indiscutiblemente la primera y la más rica del mundo FUNDADA EN 1843

Fondo de garantía . . . Ptas. 1.687.840,168'45
Seguros y rentas vitalicias en vigor. 5.914.496.829'12

Ha pagado á sus asegurados desde su fundación

Más de Ptas. 4.488.000,000

Ofrece todas las combinaciones de seguros aceptables y reparte más beneficios que ninguna otra.

Director general para España: D. Alfredo Mac- Veigh, Sevilla, 12 y 14, Madrid.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Mayor 41 Felanitx.

GRAN ALMACEN DE PAÑERIA,
SASTRERIA Y NOVEDADES

DE

BARTOLOMÉ GUMBAU É HIJOS, S. en Cta
Jaime II números 87, 89, 91, 93, y Escursach 16 y 18

FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completos y variados surtidos en todos los articulos tanto del país como del extranjero.

Sastreria para militares y señores sacerdotes

Secciones especiales:
Gran colección en damascos, tapicerías, cingulos, albes y galones.

Espléndido surtido de articulos negros de luto para Señora.

COCHE DE ALQUILER

Juan Artigues, que vive calle Roca de Beira número 40, ofrece al público una victoria que hace pocos dias trajo de Barcelona, cuya clase de coche son los que estan en moda en aquella capital.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE